
□本报记者 段西元

■■段段言言堂堂

【体育】13副副刊刊２０18年 11月 22日·星期四│本版编辑于彧│美术编辑刘红颖│校对 刘芳 │E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

本周日， 中国足球年末最后
一场 “大戏” ———足协杯决赛首
回合比赛将在工体上演， 北京中
赫国安坐镇主场迎战山东鲁能。
国安队和山东队在足协杯的历史
上都曾辉煌过， 此番交锋两队争
夺的是奖杯， 更是对往昔的一种
“致敬”。

足协杯对北京足球来说意义
非凡， 在中国足球职业化后， 北
京队拿到的第一项锦标就是1996
年足协杯的冠军。 1996年也是在
初冬季节， 北京国安在工体主场
4∶1大胜山东队 ， 捧得了足协杯
冠军。 记者还清楚地记得那场比
赛， 当年记者还只是个高中生。
你要问我现在国安队的主力阵
容， 虽然也能说上来， 但有可能
会打个磕巴儿想一想 ， 但要问
1996年足协杯决赛的一些细节 ，
我会毫不犹豫地说出来。 比如魏
克兴在上半时就受伤离场， 再比
如山东队有两名球员被红牌罚

下， 最难忘的还是 “快刀浪子”
高峰的神奇表现 。 那场比赛之
前， 坊间传闻高峰转会， 很多球
迷通过各种发声渠道挽留高峰。
高峰在他北京国安队的最后一场
比赛中， 体现了球星的价值。 但

这场胜利还是没有挽留住高峰，
高峰在次年去了前卫寰岛。

很多北京球迷对于职业足球
的认识 ， 甚至说对于足球的认
识， 都是上世纪90年代中后期的
甲A联赛。 记者有一些朋友已经

为人父母， 或者在单位是骨干职
工， 他们很多人都已经不关注足
球了。 但是倒退20年， 当他们跟
我一样是中学生的时候， 他们也
像我一样是国安队的忠实追随
者， 跟这些朋友聊天， 他们都难
忘过去的那段 “追球星” 时光。
那个时候， 北京国安队在先农坛
或者工体外场训练， 训练场外总
是会围着很多球迷。 不少学生球
迷拿着小本子， 挨个儿找球星签
名儿 。 那个时候的国安铁杆粉
丝 ， 对国安队的一切都如数家
珍。 著名影星高圆圆彼时是个中
学生， 在接受媒体采访时， 高圆
圆说到过她那时也是国安队的忠
实球迷， 并且非常喜欢国安队的
中场核心曹限东。 可以说， 上世
纪90年代的北京国安队， 是很多
北京球迷足球的 “初恋 ” 。 而
1996年的足协杯冠军， 则是对北
京足球和北京球迷这段青春的一
个 “里程碑”。 1997年北京国安

队在主场险胜上海申花队， 蝉联
了足协杯冠军。 彼时记者从中学
生变成了大学生， 记得决赛那天
学校加课，而且是在大礼堂的“大
课”， 上大课的是我们的系主任。
大课和球赛同时开始， 很多北京
籍的同学只能偷偷通过收音机了
解比赛的情况。 那个时候对国安
队的热爱是深入骨髓的， 比如中
午到食堂吃饭， 我就习惯边吃边
看一份叫 《精品购物指南》 的报
纸， 因为里面有国安队随队记者
的报道， 往往一份上百个版的报
纸，我只看那小半个“国安版”。

本周日记者到工体观看足协
杯决赛，真的想“亲吻”工体的草
皮，一是对“青春”的“纪念”，二是
在工体太久没有体会到决战的感
觉了。 上一次在工体看跟冠军有
关的比赛， 还是2009年中超对浙
江绿城。 相信周日的工体定会爆
满，在万众一心的支持下，也盼望
国安队拿出最高的水平。

足足协协杯杯是是很很多多北北京京球球迷迷的的““初初恋恋””

■2022相约北京

新华社电 2018沸雪单板滑
雪大跳台世界杯正赛已进入倒计
时， 据介绍， 本届赛事的准备工
作按照奥运标准运行 ， 在 “鸟
巢 ” 里凭空搭建起来的跳台雪
道， 其难度最大的铺雪工程是仅
仅四天之内完成的。

“赛事筹备我们全年都在
做 ， 但进场开工是在11月6日 ，
所有的搭建工作在20日下午六点
截止， 到21日下午六点造雪工作
全部结束 。 通过技术研发和创
新， 我们的造雪成本降下来但进
度更快了， 四天就能完成。” 北
京市体育竞赛管理中心主任邵晓
军20日在 “鸟巢” 现场介绍筹备
情况时说。

赛事筹备过程中的诸多亮点
得益于 “以奥运标准办赛” 的运
行理念， 邵晓军说： “北京承办
这个赛事， 今年是第九年了。 为
了迎接2022年冬奥会， 包括冬奥
会前的一系列单板大跳台测试
赛， 我们今年是按照奥运标准来
做本届赛事的准备工作。”

这里的 “奥运标准” 包括，

按照国际雪联的最新要求来搭建
赛道， 通过新技术来提高雪道质
量和节约成本， 按照奥运模式来
组织安保、 交通、 接待和赛事运
行， 以及吸纳2022年北京冬奥组
委选派的将近20名各个运行团队
的核心骨干人员参与这一赛事的
组委会筹办工作等等， 甚至因赛
期冲突将比赛场地由去年所在的
工人体育场移回国家体育场， 也
是为了让这个比赛 “更加符合奥
运标准”。

记者在雪道施工现场看到，
巨 大 的 碎 冰 机 将 一 车 车 洁 白
晶 莹 的巨型 “麻将牌 ” 似的冰
块粉碎成雪， 再通过先进的 “管
道喷扬技术” 将雪 “吹” 到吊车
拖曳和推土机堆砌都难以企及的
雪道高坡 ， 大大加快了造雪进
度， 而这在以前是靠人力把雪背
上顶端的。

“最早我们从张家口运雪，
成本低但雪里杂质太多， 造出来
的雪道看上去很脏； 前年开始用
液氮造雪， 一届赛事用20多吨液
氮， 成本太高； 现在用比较成熟

的碎冰造雪技术， 比一般雪场多
用的雪泡造雪更适合造临时雪
道， 再加上管道喷扬技术节省了
人力， 成本大大降低。” 邵晓军
介绍说。

作 为 国 际 雪 联 A级 赛 事 、
2018-2019赛季四站世界杯中的
第三站， 北京站的比赛吸引了来
自 23个 国 家 和 地 区 的 70余 名
高 水 平选手参赛 ， 包括奥地利
的平昌冬奥会女子单板大跳台
冠军安娜·加塞尔， 以及首次满
额参赛的中国队5男5女共计10
名选手。

尽管与沸雪公司的协议明年
到期， 但在平昌冬奥会前已升级
为国际雪联A级赛事的北京分站
赛有望延续， 在2020、 2021两个
关键年份继续留在奥运积分赛序
列之中。 据邵晓军透露， 国际雪
联已经在与北京方面积极接洽此
事 ； 至于明年最后一届沸雪在
“鸟巢” 举办还是移去正在兴建
世界首座永久性单板大跳台场地
设施的首钢园区， 则要视后者的
工程进度而定。

单板大跳台世界杯
以“奥运标准”运行

新华社电 新华社记者20日
获悉， 为促进职业联赛的健康、
稳定和长远发展， 中国足协拟出
台规范俱乐部名称的相关规定。
根据 《中国足球协会职业俱乐部
名称规范》 （征求意见稿 ）， 俱
乐部名称被要求非企业化、 中性
化， 若在规定时间未能通过足协
认证， 俱乐部将不被授予或被取
消联赛准入资格。

2015年出台的 《中国足球改
革发展总体方案》 中， 在优化俱
乐 部 股 权 结 构 的 部 分 提 到 要
“推动实现俱乐部的地域化， 鼓
励 具 备 条 件 的 俱 乐 部 逐 步 实
现名称的非企业化”。 按照中国
足协的规范要求， 俱乐部的全称
应当为 “地域名＋俱乐部名+足

球俱乐部+有限责任公司 （股
份有限责任公司或其他）” 的形
式 ， 简称采用全称中的 “地域
名＋俱乐部名 ”。 全称中的地域
名应为俱乐部所属地的名称或
所在城市名称， 俱乐部名应为
中文， 不得超过4个汉字， 且不
得使用与俱乐部股东企业、 实际
控制人或关联方相似、 相近的发
音或汉字。

此外， 俱乐部名中不得含有
商品或服务类别名称、 组织形式
名称 （如 ： 啤酒 、 汽车 、 集团
等）， 并且不得含有俱乐部股东
企业、 实际控制人或关联方企业
名称， 以及股东企业、 实际控制
人或关联方企业的品牌名称。

出于兼顾国情及职业联赛发

展现状的考虑， 若俱乐部名称或
简称原为非中性的， 但被本俱乐
部长期、 连续使用， 使其名称在
足球行业内具有较高知名度， 形
成 俱 乐 部 品 牌 或 在 球 迷 群 体
中 具 有普遍影响力的 ， 在规定
时限内经俱乐部向中国足协申请
并批准， 可将该名称认定为中性
名称。

在中国足协要求的时限内，
俱乐部需完成在工商行政管理部
门 （或民政部门） 的名称变更登
记手续， 变更名称后， 俱乐部的
原名称和原简称将不得再被使
用， 若违反将不得参加中国足协
主办的各类赛事。 而若未被认定
为中性名称的俱乐部， 不授予或
取消职业联赛的准入资格。

中中国国足足协协拟拟出出台台俱俱乐乐部部名名称称规规范范

本报讯 20日晚的海口，没穿
西服的“银狐”里皮孤零零地站在
场边，脸憋得通红，他对场上的国
脚一通比划之后，无奈地摊摊手。

如果不出大意外， 他率领中
国男足在国内的最后一场比赛已
经结束———1 ∶1战平世界排名第
99、亚洲排名第16的巴勒斯坦。

里皮本人可能不知道， 与巴
勒斯坦的比赛还没结束， 他的一
系列场边表情， 已被网友做成了
动图，在社交网络流行起来。其中
的一张 ， 是里皮翻开手中的A4
纸，看了半天，无奈地摇了摇头。

面对频频失误的巴勒斯坦球
员， 平日在中超赛场勇猛无比的
国脚，这场比赛状态很差。运动战
组织进攻时办法并不多， 很多次
关键传球总是差点火候。

赛后，里皮说：“今天的比赛，
我不希望大家给球员一个否定的
态度。 ”面对媒体记者的质疑声，
意大利人选择了力挺。

他的力挺并非毫无道理：“现
在是联赛末期， 队员身体处于疲
劳期。我也没在赛后责怪队员，说
大家为什么踢得这么差。 我对他
们是满意的。 我没有给他们错误
的定位。 ”

主帅给出了明确的态度，或
多或少压制住了媒体记者们的质
疑声。作为一场亚洲杯的热身赛，
人们当然希望国足打出完美的过
程和比分，昂首奔赴1个月后的阿
联酋。

但也不乏反例， 近些年的世
界大赛里，类似的反差不在少数。
比如2018年世界杯闯入八强的俄
罗斯队，作为东道主，他们在小组
赛开始前半年内连续6场不胜。然
而， 小组赛首战5球大胜沙特，淘
汰赛甚至力压西班牙完成晋级。

可毕竟， 中国队不是亚洲杯
的东道主， 中国足球几十年来远
征西亚的战绩，可谓九死一生。更
妄论，比起兵强马壮的俄罗斯队，
这支国足正是缺兵少将之时。 而
且，最重要的，世界杯之前，俄罗
斯主帅并没被传出言之凿凿的离
职新闻。

但里皮恐怕很难在国足主帅
的位置继续下去，就在20日晚，中
国足协公开辟谣了 “前阿根廷主
帅桑保利将接手国足”的消息。这
是对主帅里皮一次及时的支持。

关于自己的未来，里皮在2周
之内3次以同样的方式回答：“我
跟中国足协有非常良好的沟通，
沟通的内容不适宜在亚洲杯前做
出更深入的解释。 ”

“我们的目标是去打好亚洲
杯的比赛 ， 所有关于去留的问
题 ， 都不适合在亚洲杯之前讨
论。 如果对我亚洲杯后的去留有
疑问， 亚洲杯后， 我们有更多时
间讨论。”

话里话外， 里皮想说的只有
“备战”。如只谈准备，眼下的进度
又实在太过缓慢， 他承诺张琳芃
和郑智将参加12月开始的终极集
训，但这支国足岂止是缺少2名骨
干球员。

过去半年里， 里皮尝试过大
换血， 也尝试了召回几乎所有老
将 ， 收效都很有限 。 抛开 “敏
感” 的态度问题， 中国男足面临
的现状是： 老将勉力能战、 小将
难当大任。

看来， 中国足球又要寄托名
帅的神奇光环了。不过，冷静的视
角往往更加现实， 战平巴勒斯坦
后， 央视新闻的解说语是， 中国
队，你真的准备好了吗？

(中新)

国国足足萎萎靡靡、、里里皮皮无无奈奈
国国足足亚亚洲洲杯杯前前最最后后一一次次亮亮相相：：


